

Periódicos de versos y caricaturas del siglo XIX

La gran época de la prensa satírica en Chile

Recientemente rescatado en el libro "El que rie último..." este género periodístico hoy sigue siendo notable por su agudeza y audacia, criticando y a la vez utilizando elementos de la cultura popular. En esta obra también se saca del olvido al principal editor de esta prensa: el polémico Juan Rafael Allende



Por Piero Castagneto
Reproducciones fotográficas de Manuel Lema

Dicilmente se le eximiría a alguien en la actualidad, salvo alguna personalidad clínica, como el senador Nelson Astur, hostil de política en posits, haciendo además una crítica severa. Escribir así señala: "Dómine se nota el sarcasmo/ De sociedad compromida/ Que va perdiendo su vida/ Juro con el estatuario", como se lee en el periódico de caricaturas "El Joven Píllo", en 1897.

En estos tiempos es que el humor sobre lo contingente está de moda cada, la reciente publicación del libro "El que rie último...", del cual es la prima surtida del siglo XIX y elaborado por un grupo de historiadores de la Universidad de Santiago, resulta una joya de sorpresas. Con el precedente ya lajón de la obra "La prensa satírica en Chile" de Ricardo Danoso (1930), estos investigadores se proponían mostrar lo que no se vio de aquella época; este equipo, encabezado por el historiador Marino Muñoz Solino, e integrado por René Palma, Claudio Briceño y Mariana Danoso explicó así una vez abriendo para entender cómo pensaba, sentía y reía la gente de pueblo.

El sonido del humor no se combina con el rigor, y estos investigadores cuentan con dábiles, como o denues un en este trabajo donde contemporáneos la cultura oficial de la época con la de las clases populares. En el estudio introductorio el autor Maximiliano



En esta "escola presidencial", aparecida en "El Joven Píllo" del 10 de septiembre de 1896, la estatura política de los presidentes chilenos del siglo XIX se eleva hasta alcanzar su punto máximo con José Manuel Balmaceda, para caer bruscamente después de él. Cabe señalar que el editor de este periódico, Juan Rafael Allende, era un furibundo balmacedista.

Solino exhibe, con un gran despliegue de fuentes muy diversas, su indagación en una expresión humorística portuguésa de nuestros días de historia: la risa.

En su contrapunto muestra por su lado a la élite asumiendo su tarea de construir lo republicano con una gran seriedad y honestidad avinceda el chiste o la broma, como era evidente en personajes tan emblemáticos de la época como el subsecretario Andrés Bell y el Prisciliano Manuel Montt. Frente a la solemnidad convertida casi en un valor fundamental de la sociedad, estaba el mundo de las copas populares, cultura merza cuyas expresiones incluían lo zarzuelas, la "semillanca", la bebida y también el humor expresado en versos y dibujos.

Y si la cultura oficial ligada a sectores conservadores primero y liberales después, perseguía perpetuar mitos como aquel que daban

que los chilenos éramos los "ingleses de América del Sur" [o aludirnos europeizantes que nacido, por supuesto, frialdad y soledad], los monárquicos y populares se dedicaban a socavarnos por medio de la risa y la poesía.

Como prueba innata, la siguiente composición apareció con motivo del centenario del natalicio de Diego Portales, considerado uno de los artífices de la nacionalidad por encima élites y las heterodoxias conservadoras, y que aquí se le presenta como un dictado implicable: "Del libro soberbio i crípolos/ La figura artística i sombría,/ Para vengencia de la patria al dia/ Fue colocado en reja o pedestal/ Més, así al público libanal servido/ Da Portales su antiguo victimario/ Recuerda con razón e severano/ Trayendo a suelo a Idolo de mío" ("El brujo político", 16 de junio de 1992).

EL ARTIFICE DEL GÉNERO

Los primeros estíblos de la prensa humorística y de caricaturas en Chile datan de finales de la década de 1850, y en el segundo mitad de los años '60 hay un cierto auge, con periódicos como "El Charrúa" y "La Urraca del Diabolo". Los temas favoritos de éstos incluyen la Bérmida y dispositiva personalidad del Presidente de la época, José Joaquín Páez, y ya se observaba una tendencia que seguiría por bastante tiempo después: el anticlericalismo. Algunos derechos nacieron en el bando liberal, otros subvenciones tanto uno blanco favorito en el arzobispado Rafael Valenzuela, querían volver a aparecer caricu-

El poeta Oscar Castro [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castagneto G., Piero

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El poeta Oscar Castro [artículo] Marino Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)